

En qué sitio de Antioquia nació Atanasio Girardot?

Al final del siglo XVII, el francés don Luis Girardot subió de la ciudad de Antioquia con una expedición de mineros prácticos, Cauca arriba, en busca de minas que creían encontrar más arriba, por los vestigios y pintas de oro que se encontraban a las orillas del río, especialmente en la banda derecha. Al llegar a la desembocadura de la quebrada Amagá, en el río, todavía siguieron agua arriba, pero ya no encontraron buena pinta de oro y entonces siguieron Amagá arriba, encontrando mejores señales hasta la desembocadura de los riachuelos "Palanque" y "Chorros"; siguiendo el riachuelo "Palenque" arriba, encontrando mucho oro en los charcos al pie de los saltos que deja éste en su trayectoria de una altura de 1.400 metros sobre el nivel del mar, donde se encontraron grandes derrumbes; y expuestos al sol, preciosos trozos de los minerales de "El Zancudo", nombre que se le dio por la multitud de anofeles que se encontraban allí; en todo el curso de "El Palenque", de allí para abajo se encontraron también grandes trozos de mineral rico.

Inmediatamente se empezaron los trabajos de la mina, pero los trabajadores subían a dormir al punto de Marengo o "La Macana" para defenderse de los mosquitos. Don Luis Girardot hizo su vivienda para pasar la noche en el lugar citado, en la parte más alta, en el punto llamado "La Macana", por ha-

ber sido dueño de éste un viejo indio a quien le daban ese nombre.

Al final del siglo XVII, ya don Luis vivía en ese punto con doña Estefanía Díaz, su esposa; allí nació Atanasio Girardot, el héroe del Bárbula. Son sabedores de esto muchas personas que fueron amigas de don Luis Girardot y contemporáneas del héroe, personas que lo conocieron y lo trataron desde la niñez aquí; Felipe Giraldo, industrial; Aniceto Vélez, de la misma edad más o menos que Atanasio, que con otros mineritos jugaban a la mocha y a los corozos, estando muy niños, con él, en la calle de Otramina; don Alvaro Uribe G., mayor que él; doña Ana María Uribe R., hermana del doctor Miguel Uribe R., de Envigado, casada con don Pedro José López de R., jefes de una numerosa familia pobladora de esta región; Aniceto Rendón, que murió aquí de 108 años, quien tuvo relaciones con don Luis y acarició muchas veces al pequeño Atanasio, y así otros muchos. El individuo que hablaba con perfecta certeza de que aquí en el punto de "La Macana" había nacido Girardot, era don Nolasco Vélez, nieto del capitán Juan Vélez de Rivero, casado con doña Ana Joaquina Uribe López de R.; don Nolasco y don José Forasquín (de Ríonegro), fueron de los primeros trabajadores en la mina de "El Zancudo", lo mismo que don Antonio de Toro y Toro y sus hijos Leonardo y Francisco, descendientes de don Juan de Toro (capitán), quienes vinieron de Remedios a establecerse aquí. Todos ellos conocieron y trataron a don Luis y a su hijo. El nacimiento de Atanasio Girardot se lo han disputado Antioquia, Sopetrán y Medellín; éste por haber sido bautizado al final del siglo XVII en la iglesia de La Cruz, única iglesia parroquial que tenía Medellín en ese tiempo. La partida de bautismo dice textualmente, entre otras cosas, que allí fue bautizado un niño, a quien se le dio el nombre de Atanasio Girardot, por lo que

creen algunos de Medellín que fue nacido éste en la plazuela de la iglesia dicha; pero que nada saben dónde pasó los primeros años de su vida.

Julio Vives Guerra dice que el héroe nació en el alto de "El Corral", finca de Sopetrán, sin adelantar más sobre el asunto.

Atanasio pasó los primeros años de su vida con sus padres en el lugar donde nació (La Macana), de allí lo llevó su padre a Medellín a estudiar, y en 1813 salió con la expedición que de Antioquia partió para Venezuela a ayudar a los patriotas en la campaña contra los españoles, y murió gloriosamente en "El Bárbula".

¿Por qué fue bautizado Girardot en la parroquia de La Cruz de Medellín?

Porque en aquel tiempo el distrito y parroquia de Titiribí no existían, y los caseríos indígenas de estas regiones limitaban con los de Guaca, los que a la vez limitaban con Medellín por el macizo en donde están las salinas de Guaca y Pueblito, el cual comunica con el de "El Romeral" por la baja depresión de "El Chuscal". Por esa depresión pasó con su expedición Gerónimo Luis Tejelo, enviado por el mariscal Jorge Robledo a buscar el valle de Arví, quien al doblar el cerro siguió por el terreno ameno de Quebradalarga hasta el alto de El Barcino. Había seguido el viejo camino de los naturales, que de estas alturas se comunican con el valle de Aburrá.

De El Barcino buscó hacia el oriente las vertientes que lo llevaron a lo que hoy se llama Belén, barrio de Medellín, y quedó sorprendido con el hermoso panorama que se le presentó a la vista.

Hasta el año de 1813 no fundó el distrito de Titiribí, que fue declarado o erigido en parroquia al mismo tiempo. El primer bautizado fue Juan Paulino Vélez. Antes los aborígenes que ya eran cristianos, y los primeros pobladores de las minas

de Titiribí, casi todos vecinos de Envigado, llevaban sus hijos a bautizarlos a Medellín, por aquello de lindar los caseríos de Guaca y Pueblito con ese distrito. Guaca con el nombre de Heliconia, fue fundada en distrito y parroquia en 1930, de modo que a Girardot lo llevaron de algunos meses a hacerlo bautizar en la iglesia de La Cruz, donde debe haber muchas partidas de bautismo de aborígenes y pobladores de Titiribí en ese tiempo. Lo mismo debe haber pasado en Envigado. Creo que nadie puede aducir datos más claros que éstos sobre el nacimiento de Girardot.

Juan de Dios Uribe T.